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De revolicos 
y otros demonios

Bailando 
a los 55

La maldición 
del Toro

Más que críticas oportunas, la visita 
parlamentaria a Camagüey dejó ense-
ñanzas de cómo enfrentar con todas las 
experiencias populares —en medio de 
carencias económicas y el recrudecido 
bloqueo estadounidense— los nuevos 
retos de resistencia y avance integral de 
la economía y la sociedad cubana para 
el bienestar de la población, avalado 
siempre por la imprescindible compa-
ñía de la Universidad y adelantos cien-
tífi co-técnicos vinculados a resultados 
productivos más efi cientes. 

El presidente de la Asamblea Nacional 
y del Consejo de Estado, Esteban Lazo 
Hernández, resumió este viernes el re-
corrido de nueve comisiones perma-
nentes del Parlamento Cubano por siete 
municipios de esta, la provincia más ex-
tensa de Cuba.

Llegó allí tras una intensa agenda del 
jueves y visitar en la mañana de ayer la 
fi nca Villa Luisa, de la CCS Renato Gui-
tart, una de las 111 bases agrícolas de 
la agricultura suburbana agramontina. 
Compartió experiencias con dirigentes 

de la Agricultura y conversó con Yolanda 
González, su hijo David Hernández y el 
esposo Ricardo Alonso Manresa, quie-
nes apoyados por dos trabajadores 
mantienen 12,42 hectáreas de frutales 
y hortalizas, con signifi cativos aportes a 
los expendios estatales.

Dialogó con David, joven ingeniero 
agrónomo, quien pese a estar operado 
de una riesgosa cirugía, aspira a incre-
mentar los suelos de cultivos con la li-
beración del marabú próximo a un arro-
yuelo que le servirá para irrigar nuevos 
frutales, según dijo entusiasmado. Lazo 
aprovechó para trasmitirles a los directi-
vos que estos buenos ejemplos producti-
vos deben constituir reglas, no excepcio-
nes. Esta familia, además de proponerse 
la entrega de no menos de 350 toneladas 
este calendario, cría aves, cerdos y pro-
duce puré de tomate y vianda para el au-
toabastecimiento hogareño.

Al resumir la visita de cuatro días a 
Camagüey en la Escuela Provincial del 
Partido Cándido González Morales, el 
Presidente de la Asamblea Nacional, 

dialogó con dirigentes de las asambleas 
municipales, intendentes, funcionarios 
del Poder Popular y directivos de enti-
dades económicas y de servicios, a los 
cuales hizo partícipes de las opiniones 
de la población acerca de los altos pre-
cios, la escasez de alimentos en algu-
nos municipios, los problemas con la 
vivienda, el abasto de agua y el trans-
porte, el mal estado de viales… inquie-
tudes que demandan una respuesta o 
solución alternativa en cada localidad.

El representante del Estado Cubano rei-
teró la necesidad de que los resultados 
investigativos de la Universidad se apli-
quen más en la producción agropecuaria. 
La actividad cañera, recalcó, necesita más 
caña por campos y la capacitación de los 
jóvenes que se incorporan a tan impor-
tante rama económica, compartir cono-
cimientos de los más experimentados en 
los ingenios azucareros y en los surcos.

Se interesó por los récords históricos 
de azúcar y leche de la provincia, cuando 
a fi nales del pasado siglo en dos zafras 
consecutivas se logró producir más de 

un millón de toneladas de crudo en cada 
una y acopiaron 140 millones de litros de 
leche, cifras que constituyen referencias 
como la recuperación de la captura de 
peces de agua dulce y la cría de alevines 
que deben ser mayores, según los espe-
jos hídricos existente en el territorio.

Hoy apenas se proponen 91 000 tone-
ladas de azúcar, la leche no llega a los 70 
millones de litros anuales, 43 empresas 
estatales muestran pérdidas y es millo-
nario el défi cit presupuestario por la falta 
de ingresos y la insufi ciente producción 
de bienes materiales, entre otras causas.

Tanto Ariel Santana Santiesteban, 
primer secretario del Partido en Ca-
magüey, como la gobernadora Yoseily 
Góngora López, coincidieron en que 
tras las enseñanzas dejadas por la visita 
parlamentaria, solo les queda exigir, 
controlar y trabajar sin descanso por el 
cumplimiento de los programas econó-
micos y sociales para el bienestar de 
nuestro pueblo laborioso.

Por Rolando Sarmiento Ricart. Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)
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De pañales desechables, 
colas y otros “revolicos” 
Por Legna María Caballero Pérez

Varios carteles y publicaciones pululan en las 
redes sociales abogando por una venta más 
equitativa de pañales desechables y la necesi-

dad de que los adquieran las familias para sus me-
nores y no los revendedores. Ante la imposibilidad 
de muchos de adquirirlos en MLC, la opción más via-
ble es su compra en las tiendas en moneda nacional. 
Pero, ¿qué ha estado ocurriendo cuando aparecen 
en pesos cubanos?

“Yo me entero que van a sacar pañales desechables 
en moneda nacional cuando lo publican en Revolico 
o en los grupos de Whatsapp. De alguna forma ciertos 
personajes se enteran de la futura venta antes y los 
mismos revendedores te lo anuncian: ‘Mañana voy a 
tener pampers de tal etapa’”, me cuenta Jessica Casti-
llo Nápoles, madre de un niño de dos años.

“Pero cuando llego a la tienda, —prosigue— por 
muy temprano que me levante y aunque trabajo al 
frente, resulta imposible comprar. Siempre están los 
mismos y lo que dejan ver es su complicidad con los 
gestores de la cola”.

Al indagar en grupos para el intercambio y com-
pra-venta de artículos y alimentos de infantes, pue-
des encontrar personas que cambian leche, aceite, 
comida, por un paquete de pampers. La producción 
nacional de estos artículos no satisface la demanda 
de la población, aunque en las últimas semanas 
ha sido estable la venta. Entonces, solo nos queda 
desde la gestión local, organizar esa distribución (y 
la de otros renglones infantiles, como las toallitas 
húmedas) para que sea lo más justa posible. Sin 
embargo…

“Las personas con niños no son prioridad en las 
colas, ni siquiera en una de este tipo. Solo en esca-
sas ocasiones, como sucedió hace unos días en la 
tienda del reparto Lenin, que algunas mujeres ex-
pusieron a sus hijos, los llevaron a comprar y dis-
cutieron con los organizadores hasta que les dieron 
prioridad. Pero todo depende de la buena volun-
tad de los del contingente. ¿Y qué sucede cuando 
no quieres llevar a tu niña a la cola? ¿Qué hacemos 
los responsables?”, se pregunta Félix, padre de una 
bebé de solo un año.

“Comprarlo en Revolico”, es la respuesta de todos 
los entrevistados. Pero allí habita la insensibilidad 
a sobreprecio. El costo de los pañales desechables 
ronda los 250 pesos en las unidades comercializado-

ras. Sin embargo, esta periodista, acudiendo al pri-
vado de muchos vendedores, comprobó los precios 
que refi eren las historias: 500, 600 y hasta 700 pesos. 
Y sí, los compraron de primera mano en MN, no gasta-
ron dinero en el mercado informal para comprar MLC.

Durante los momentos más difíciles de la pande-
mia, se eliminó la prioridad a embarazadas y muje-
res con niños para protegerlos de la aglomeración. 
Ahora tampoco deberían permanecer en una cola. 
Pero estamos hablando de pañales y en una fi la de 
ese tipo, la lógica indica que las personas con bebés 
y quienes esperan uno deben tener preferencia. En 
otros territorios se han tomado alternativas, como 
realizar la compra con la tarjeta de menor o el tarje-
tón como documento probatorio de que el producto 
está dirigido a alguien que en verdad lo necesita.

La mayoría alega que algunos priorizados en la 
cola venden los culeros en la esquina de la tienda 
y no vacilan en proponerlos a los últimos de la fi la. 
No se trata de quitarles derechos a donantes ni a 
personas en situación de discapacidad que, además, 
pueden tener infantes en casa. Se trata de realizar 
una gestión sensible, justa y ordenada de un fenó-
meno que tantas molestias genera.

El Ministerio de Comercio Interior pudiera 
valorar, si la producción es estable y acompaña 
tamaño proyecto, vender al menos un paquete de 
pañales desechables por canastilla, aunque no sea 
subsidiado y la familia escoja si comprarlo o no. Ello 
daría a quienes decidan adquirirlo cierta garantía 
de no tener que negociar con los revendedores.

Mientras tanto, a nivel local se pueden adoptar so-
luciones más inmediatas. Este es un producto con 
ciertas desventajas para la salud y el medio am-
biente, pero no podemos cerrar los ojos, las familias 
cubanas requieren, al menos, el famoso y práctico 
“pamper para las consultas”. Mucho pueden contri-
buir, de conjunto con las autoridades pertinentes, 
los organizadores de colas, que no por gusto en 
muchos lugares son gente del barrio, que conocen 
quién es quién.

Ojalá los llamados de “TB-Kids para los niños y no 
para los revendedores” dejen de ser virales, y no lo 
digo con la expectativa ilusa de que todos alcance-
mos cuanto necesitamos, sino con la esperanza de 
que se utilice el ingenio cubano para el reparto un 
poco más justo de lo poco que tenemos.

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Yanisleidy Prado Rojas
redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

UN LLAMADO A LA EQUIDAD
A Edunia Duany Cruz le cuesta en-

tender que estén vendiendo liberados 
pasta de dientes, toallitas húmedas 
y cigarros en unidades, como en los 
quioscos de La Trocha y el Pediátrico, 
cuando se mantienen los módulos por 
los CDR y a su zona lo único que le han 
vendido desde que comenzó esta mo-
dalidad es aceite y pollo, y jabón en una 
ocasión. “Otros han comprado latas de 
leche condensada, salchichas, crema y 
champú, entre otros productos. Por fa-
vor, revisen eso pues nosotros también 
los necesitamos”, es el llamado de la 

lectora residente en Pineda No. 414, en-
tre D y 14, La Guernica.

Y SUBE, SUBE
“El incremento de precios en los par-

queos de bicicletas es abusivo, de 5.00 
a 7.00 pesos sin la más mínima justifi ca-
ción”, nos escribe por correo electrónico 
Jorge L. Cedeño, quien insta a funciona-
rios de las empresas relacionadas, el 
Partido y el Gobierno a tomar cartas en 
el asunto. Además, insiste en la necesi-
dad de proteger las zonas de hospitales, 
a las que agregamos nosotros escuelas 
y policlínicos. 

DO, RE… Y MÁS RE
Re de revender y revendedor, un 

problema que azota a toda la población 
y se legitima con total impunidad a 
la vista de todos sin que actúen los 
órganos responsables de poner freno 
a tales fl agelos. Así nos comenta vía 

Facebook la usuaria que con varios 
ejemplos ilustra la cantidad de veces 
que se multiplica en ese mercado 
informal el precio de productos de 
primera necesidad que rápidamente 
desaparecen de las vidrieras o no 
llegan por las vías legales a su destino. 
Aceptamos su recomendación a tratar 
con más severidad y periodicidad el 
tema.

LAS COMUNIDADES TAMBIÉN SE 
TUVIERON EN CUENTA

En la situación que vive Cuba hoy po-
cos abastecimientos satisfacen la de-
manda. Sin embargo, según respuesta 
de Eduardo G. Moreno Velazco, inten-
dente de Guáimaro, a la preocupación 
de Yamila Ayra Vega por la falta de ofer-
tas en la comunidad de Galbis se ven-
dieron módulos a todas las familias en 
más de una ocasión, coordinados por 
Tiendas Caribe, Cimex y la Empresa de 

Comercio. Los atrasos fueron a raíz del 
pico pandémico y la necesidad de prio-
rizar centros de aislamiento y familias 
vulnerables.

ES POSIBLE
Maritza Rojas Pineda destaca el tra-

bajo del colectivo de la Ofi cina de Trá-
mites No. 3, en la Avenida Las Palmas, 
donde pudo realizar su gestión por el 
orden de la cola después de quienes 
ya tenían turno. Eran más de 20 y todos 
fueron atendidos: eso en otras institu-
ciones pareciera imposible. Asimismo 
subraya la organización, amabilidad y 
limpieza que mantienen en el local, y 
sugiere para lograr un servicio de ex-
celencia que se coloquen bancos en el 
separador de la avenida, debajo de los 
almendros, donde por tiempos prolon-
gados las personas deben esperar su 
turno de pie para evitar aglomeraciones 
dentro de la institución.
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Por Rolando Sarmiento Ricart 

El viceprimer ministro de Cuba, Jor-
ge Luis Tapia Fonseca, evaluó en la 
provincia el complejo desarrollo de 

la zafra y dejó orientaciones imposter-
gables para aprovechar las maneras de 
elaborar azúcar con efi ciencia.

El dirigente recorrió áreas del central 
Carlos Manuel de Céspedes, visitó dos 
pelotones mecanizados de la cosecha 
cañera e intercambió con los principa-
les agroindustriales y empresarios de 
las cuatro industrias que fabrican azú-
car en la presente zafra.

En el ingenio por donde comenzó la 
molienda 2021-2022 en la mayor pro-
vincia del país, Tapia Fonseca dialogó 
con obreros fabriles y agrícolas. Ellos, 
no obstante las carencias de recursos 
para equipos de siega y trasiego de 
caña al basculador, y otras limitaciones 
materiales impuestas e incrementadas 
por el bloqueo estadounidense, persis-
ten en completar —con materia prima 
de ese territorio y de las plantaciones 
del “Brasil”— no menos de 33 600 to-
neladas del dulce alimento; aportar 
energía al Sistema Electroenergético 
Nacional (SEN), y entregar a la econo-
mía provincial otros derivados de la 
producción azucarera con destino a la 
rama agropecuaria.

Tapia Fonseca, acompañado por Ju-
lio Andrés García Pérez, presidente de 
AzCuba; Carmen Hernández Requejo, 

vicegobernadora, y otros dirigentes 
locales recorrió, entre otras instalacio-
nes del ingenio, los molinos y las cen-
trífugas, interesándose por la atención 
administrativa y sindical, en especial 
el surtido del quiosco de gastronomía 
y los precios de los productos. Algunos 
obreros como el operario del molino, 
Miguel Cabrales, respondió al Vicepri-
mer Ministro que los surtidos eran va-
riados ese día por su visita y que aún 
los costos eran muy altos para él.

El visitante también preguntó por la 
calidad de la alimentación en los pelo-
tones de cortes. Al conocer que hasta la 
fecha el colectivo campesino de la CPA 
Gualberto Galbán era el más cumplidor, 
decidió visitar otros ocho mediante re-
corridos organizados de los jefes allí 
presentes.

El representante del Gobierno cubano 
compartió con el pelotón de cosecha-
doras cañeras KTP-1 de la CPA Jesús Me-
néndez. Sobre los cañaverales segados 
conversó con Fernando Iglesias, presi-
dente de la cooperativa, y pese al buen 
trabajo dominical de corte, le demos-
tró cuánta caña se pierde todavía en 
los campos y en el trayecto que puede 
convertirse en azúcar y derivados, con 
el benefi cio salarial por su recogida de 
hombres, mujeres, jóvenes… de la co-
munidad rural urbanizada El Quirche, 
creada por la Revolución. 

En ese asentamiento dialogó con 
algunos que no estudian ni trabajan                 

y mostraron interés por la recogida de 
caña, cuya tonelada se paga bien, rei-
teró, a no menos de 700 pesos.

Además, Tapia Fonseca sostuvo un 
encuentro con los integrantes del pe-
lotón de máquinas CASE No. 2 de Carlos 
Manuel de Céspedes, compuesto por 
operadores de cosechadoras brasile-
ñas de goma de alta productividad, a 
los cuales les habló de las benefi ciosas 
medidas aprobadas por AzCuba para 
elevar sus salarios mediante la vincula-
ción directa en la atención cultural de 
los macizos cañeros, otra opción para 
incrementar la siembra y cultivos de la 
dulce gramínea, vital para la economía 
nacional.

En la ciudad de Camagüey, el Vicepri-
mer Ministro se reunió con los empre-
sarios de los ingenios azucareros Sibo-
ney, Panamá y Batalla de Las Guásimas, 
incorporados a la actual contienda. Les 
advirtió que parejamente con cada vez 
mejores reparaciones de dichas fábri-

cas debe marchar el cumplimiento y 
crecimiento de las plantaciones cañe-
ras, pues materia prima, rendimiento 
agrícola y efi ciencia industrial decidi-
rán el funcionamiento empresarial pla-
nifi cado; de lo contrario, recalcó, para 
evitar pérdidas económicas los inge-
nios inefi cientes tendrán que salir de 
la molienda.

También en la capital provincial va-
loró el control sistemático, la contrata-
ción y la atención integral de la rama 
ganadera del Ministerio de la Agricul-
tura en Camagüey, para incrementar el 
aporte lechero de los propietarios de 
bovinos que en la actualidad son más 
bien criadores de animales que pecua-
rios con perspectivas de desarrollo en 
la vital vertiente económica, cuya in-
serción en los planes de acopio, con el 
aumento fi scalizado de sus produccio-
nes, podría evitarle al país el gasto de 
importación de carne y leche vacuna y 
otros alimentos derivados.

Por Enrique Atiénzar Rivero
Foto: Leandro Pérez Pérez

Dayanis Socarrás Viamontes, 
quien mereció el Premio Nacio-
nal Abel Santamaría Cuadrado 

2021, de la Asociación de Economis-
tas y Contadores de Cuba, defi ende 
a ultranza la contabilidad de costos: 
“por mucho que queramos dividir las 
especialidades de las Ciencias Econó-
micas, el tronco, todo lo que la nutre 
es la contabilidad”.

La joven investigadora recibió el ga-
lardón por su ponencia El costeo en 
base a actividades y el costeo objetivo 
como un sistema de costo para em-
presas pesqueras. La indagación, que 
sirvió además de sostén para su tesis 
de Doctorado, tuvo como escenario 
fundamental la Empresa Pesquera 
Camagüey (Pescacam) y se perfi ló a 
encontrar los costos de la Tenca HG, 
cuya sigla en inglés habla de pescado 
higienizado, pero en la práctica el 

nombre del producto es tenca desca-
bezada y eviscerada.

Este resultó el primero de 36 surti-
dos de la entidad, aunque la intención 
era abarcarlos todos de manera esca-
lonada, labor que frenó la pandemia 
de la COVID-19.

“Desde que estudié los costos y me 
inserté en las empresas en las prác-
ticas laborales, siempre fueron algo 
desconocido y a lo que las personas 
le temían. A veces no se trabajaba 
como se debía, tal vez por cierta falta 
de interés o la sufi ciente preparación 
para enfrentar todo lo que lleva im-
plícito ese proceso”.

Explica que a los especialistas re-
lacionados con la contabilidad, la 
propuesta científi ca les permitirá 
profundizar en los enfoques tradi-
cionales y otros novedosos, desde la 
cadena de valor que forma parte del 
costeo a identifi car los riesgos en los 
procesos de actividad y su planifi ca-
ción, y el costo objetivo como nueva 
herramienta metodológica.

Dayanis habla mucho en poco 
tiempo. No deja nada fuera de con-
texto: “Lo interesante además es la 
factibilidad del costo para la toma de 
decisiones, el control y los análisis 
que, en última instancia, integran ese 
sistema”.

El procedimiento, fruto de la inves-
tigación realizada durante cinco años 

por varias instituciones, de buscar 
dónde estaban los vacíos, el aporte 
y cómo escribirlo, es aplicable no 
solo en empresas pesqueras, sino en 
todas las que producen alimentos, 
afi rmó la premiada.

El estudio fue reconocido por el vi-
ceprimer ministro y ministro de Eco-
nomía y Planifi cación, Alejandro Gil 
Fernández, durante la ceremonia de 
premiación, celebrada en la sede de 
ese organismo de la Administración 
Central del Estado.

La cubiteña reconoce la coopera-
ción de especialistas y directivos de 
Pescacam; de los Doctores en Cien-
cias Antonio Sánchez Batista, Oliek 
González, ambos tutores, y María Gil 
Basulto; el apoyo del esposo y el ca-
riño que recibe de sus dos hijas y de 
sus padres.

Luego de soñar con ser bióloga, en 
2003 terminó la licenciatura en Con-
tabilidad y Finanzas en la especiali-
dad de costo, y después la maestría 
en Contabilidad Gerencial. Con solo 
41 años, la Doctora en Ciencias Con-
tables y Financieras es profesora ti-
tular, vicedecana de investigación y 
posgrado de la Facultad de Ciencias 
Económicas de la Universidad de Ca-
magüey Ignacio Agramonte Loynaz, y 
sus indagaciones contribuyen al de-
sarrollo empresarial de su país.

Constató Viceprimer 
Ministro insuficiencias 
de la zafra azucarera
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Dayanis y el sueño de todo investigador
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Transformar el hacer por el Camagüey que merecemos

Por Gilberto Rodríguez Rivero

María del Carmen 
Concepción Gonzá-
lez, presidenta de la 

Comisión de Atención a los 
Servicios de la Asamblea 
Nacional del Poder Popu-
lar, visitó varias unidades 
del Comercio en la ciudad 
de Camagüey.

En la Unidad Empre-
sarial de Base (UEB) La 
Volanta, perteneciente a 
la Empresa Provincial de 
Aseguramiento al Comer-
cio (EPAC), el joven admi-
nistrador Camilo Espina de 
Quesada, argumentó los 
notables cambios a partir 
de asumir desde marzo de 
2021 la actual estructura.

Explicó que el Decreto 
No. 28 permitió una organi-
zación superior, con un in-
cremento de las utilidades 
en más de 600 000 pesos, 
y un impacto positivo en 
el salario de los trabaja-
dores. Refi rió que las faci-
lidades otorgadas para la 
autogestión dinamizaron 
las compras y la calidad en 
la atención a los clientes.

La funcionaria guberna-
mental se interesó en co-
nocer detalles del sistema 
de pago, cómo forman 
los salarios, y la impor-
tancia de que cada paso 
se discuta y apruebe en 
colectivo.

Acerca del comité de 
comprobaciones, Concep-
ción González valoró en 
la UEB La Perla, de la Em-
presa Municipal de Gas-
tronomía, la importancia 
de gestionar los precios de 
compra, de forma tal que 
no se eleven los de venta a 
la población.

El especialista principal 
de dirección, Ismael Ba-
rrios González, explicó que 
de los 46 establecimien-
tos previstos para dicho 
proceso, a casi un año de 
su implementación, ya se 
cuenta con 31 UEB, todas 
con incidencias positivas y 
benefi cios económicos.

Rober Larrinaga, director 
de la EPAC, informó que 
diez de las unidades de 
esa entidad lograron en 
2021 mayor calidad en los 
servicios gastronómicos y 
en los aportes a la circula-
ción mercantil.

Una atractiva oferta co-
mercial logra la unidad 
La Postal, en la calle Re-
pública, donde convergen 
distintos tipos de actores 
económicos.

Antes, en el Puerto de 
Nuevitas, María del Car-
men Concepción González 
dialogó con obreros, como 
los estibadores Raudel Je-
rez y Yeidel Rodríguez, y 
conoció sus insatisfaccio-

nes relacionadas con el 
salario, la alimentación, 
los medios de protección y 
la disponibilidad de equi-
pos, según publicó Radio 
Cadena Agramonte.

La diputada expresó la 
necesidad de incrementar 
las exportaciones desde 
ese punto, pues hasta 
ahora solo se realiza con 
el cromo, y elogió los favo-
rables resultados econó-
micos a partir del aumento 
de las tarifas y la efi ciencia 
en la descarga de arroz, ha-
rina de trigo, fertilizantes y 
otros productos. Reconoció 
el quehacer de quienes en 
cualquier circunstancia ga-
rantizan un adecuado engra-
naje en la decisiva cadena 
puerto-transporte-econo-
mía interna.

La propia emisora pro-
vincial refi ere que en en-

cuentros de directivos y 
de la juventud del sector 
con la Presidenta de la Co-
misión de Atención a los 
Servicios del Parlamento 
se reconoció que, aunque 
persisten limitaciones tec-
nológicas para la expansión 
del comercio electrónico, 
más de 400 unidades cuen-
tan con el pago a través de 
plataformas digitales. En 
cuanto al programa energé-
tico, persisten insatisfaccio-
nes por el défi cit de piezas 
de repuesto. Jóvenes de las 
UEB La Paella y La Perla de 
Cuba, de Servicios y otras 
entidades e instituciones 
abogaron por la impor-
tancia de la capacitación 
continua, la búsqueda de 
soluciones  la autogestión y 
la ciencia en función de los 
cambios y transformacio-
nes en el sector.

Por Juan Mendoza Medina 
(Radio Cadena Agramonte)

El fomento de la economía 
con la participación armó-
nica de todos sus actores, 

la transformación integral de 
las comunidades y la recupera-
ción de la actividad agropecua-
ria y azucarera, constituyeron 
recomendaciones del miembro 
del Buró Político del Comité 
Central del Partido Esteban 
Lazo Hernández, durante un 
amplio recorrido este jueves.

Como parte de la visita de 
nueve de las 11 comisiones 
permanentes de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular, el 
presidente de ese órgano y del 
Consejo de Estado constató los 
positivos resultados en el polo 

productivo La Yaya, del munici-
pio de Sibanicú, y llamó a ex-
plotar al máximo el potencial 
humano y la tierra. 

Allí apreció el fomento de cul-
tivos varios, cerdos, conejos y 
otros ejemplares en un área en 
cuyo alistamiento mucho tuvo 
que ver la participación popu-
lar, y llamó a que esas buenas 
experiencias se extiendan.

Por intermedio de Alexander 
Pérez, director de la Empresa 
Agroindustrial Azucarera Si-
boney, a la que pertenece el 
central de igual nombre y el 
anterior enclave, Lazo supo de 
las difi cultades en esa industria 
en la actual zafra, e instó a in-
crementar las plantaciones de 
caña para revitalizar el sector, 
mediante inversiones por los 

propios ingresos a partir de la 
obtención de derivados y los 
altos precios a los que se cotiza 
el crudo en el mundo.

En la fi nca Sevilla, del campe-
sino Jorge Michel Aguilar, de la 
cooperativa de créditos y ser-
vicios Álvaro Barba Machado, 
elogió el quehacer de uno de 
los mejores ganaderos del país, 
que no desaprovecha ni una 
hectárea de tierra y mantiene 
los espejos de agua sembrados 
de alevines, con la premisa de 
que el progreso depende del 
esfuerzo y la dedicación del 
individuo. Este productor logra 
renglones alimenticios dedica-
dos al consumo familiar, a la 
comercialización en la comu-
nidad, al encadenamiento pro-
ductivo y aporta a programas 
priorizados, sin importar un 
solo recurso para ningún pro-
ceso, incluyendo la alimenta-
ción de los animales.

En el sitio histórico donde 
se fi rmó la Constitución de La 
Yaya, en 1897, el Presidente del 
Parlamento cubano conoció 
las labores de restauración de 
la casa-museo y el diseño del 
nuevo montaje museográfi co, 
tareas a las que concedió espe-
cial signifi cación pues, afi rmó, 
la historia de un país se conoce 
también mediante sus consti-
tuciones, y Camagüey tiene el 
privilegio de haber sido prota-
gonista de tres de estas.

Como parte de la visita par-
lamentaria, Lazo dialogó con 
pobladores de la circunscrip-
ción 54 del consejo popular 
Agramonte-Simoni, del muni-
cipio de Camagüey. Conoció de 
los principales avances en esa 
demarcación, con el concurso 
de los vecinos y los factores co-
munitarios. A partir del presu-
puesto que hoy se destina a la 
transformación en los barrios, 
llamó a un cambio en lo ma-
terial para resolver los proble-
mas, pero también en la con-
ducta y el modo de vida, que es 
lo que distingue al socialismo 
del capitalismo, la apuesta por 
la satisfacción espiritual y cul-
tural de las personas.

Intercambió con represen-
tantes del sistema empresarial 
y nuevos actores económicos 
en la Primera Feria de Empren-

dimiento. En el evento, con-
versó con Belkis Cruz Zaragoza, 
directora de la fi lial del Fondo 
Cubano de Bienes Culturales, 
con más de una veintena de 
productos exportables, garan-
tía de sustitución de impor-
taciones y artesanos-artistas 
presentes en múltiples enti-
dades, incluyendo las de Cayo 
Cruz, donde crece la infraes-
tructura turística.

El Presidente de la Asam-
blea Nacional se interesó por 
el quehacer de la Mipyme Re-
nova, única de su tipo en Cuba, 
dedicada a proveer sistemas 
de energía renovable, y que se-
gún sus jóvenes representantes 
no buscan solo su satisfacción 
monetaria, sino contribuir a 
la comunidad en la que está 
enclavada la empresa, y así lo 
plasmaron en sus estatutos.

SALUD
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La Dra. Cristina Luna, presidenta de la Comisión 
de Salud y Deportes, e integrantes de la misma, 
se interesaron en el hospital Manuel Ascunce Do-
menech por la calidad de los servicios y los re-
cursos humanos. En Guáimaro y otros municipios 
intercambiaron con la población y el personal en 
policlínicos, hogares maternos y de ancianos, far-
macias. Insistieron en la necesidad de duplicar los 
esfuerzos para potenciar la atención. En cuanto al 
presupuesto indicaron mayor discusión entre los 
trabajadores para optimizar su empleo.
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PRODUCCIONES AGROALIMENTARIAS

12 de febrero de 2022 5Variada

Por Rolando Sarmiento Ricart

La Comisión Agroali-
mentaria del Parla-
mento cubano reco-

rrió los municipios de 
Guáimaro, Sibanicú, Ca-
magüey Jimaguayú y Ver-
tientes. En este último, 
el de mayor extensión 
territorial de Cuba, el di-
putado Ramón Aguilar 
Betancourt presidente de 
esa Comisión, encabezó el 
diálogo en la cooperativa 
de producción agrope-
cuaria (CPA) Eduardo Chi-
bás, vanguardia nacional 
de la Asociación Nacional 
de Agricultores Pequeños 
(ANAP) 11 años consecu-
tivos y ganadora de la 
Bandera del Honor Nice-
to Pérez por los resulta-
dos agropecuarios de sus 
67 cooperativistas, entre 
ellos, 14 mujeres.

Raúl Rodríguez Moreno, 
presidente de la CPA, ren-
table desde su fundación 
en 1981, explicó a Adelante 
que de las 1 100 hectáreas 
que poseen, unas 800 las 
dedican al cultivo de la 
caña que tributan desde 
Las Quinientas hasta el 
central Panamá, efi ciencia 
que sería mayor, afi rmó, 
si contaran con camio-
nes y remolques propios 
para recorrer esos 24 
kilómetros.

La cooperativa en suelo 
de secano logra un pro-
medio de 45 toneladas de 
caña por hectárea, dis-
pone de un pelotón de 
combinadas KTP-1, aun-
que también han contra-
tado cosechadoras CASE 
de alta productividad en 
las áreas de mayores ren-
dimientos: “El plan de en-
trega total al ingenio para 
la actual zafra es de unas 
19 600 pero vamos a supe-
rar las 20 000 toneladas”, 
agregó, aunque confesó 
incumplimientos de siem-
bra la pasada campaña 
cañera por inoportuna 
preparación de la tierra.

Además, ese colectivo 
guajiro rebasa los con-
venios de leche y carne 

bovina con el Estado y 
benefi cia a socios y fami-
liares con un litro diario; 
cosecha cultivos varios 
y sustenta la crianza de 
ganado en la siembra y 
atención de plantas pro-
teicas por orientación del 
Comandante en Jefe, apli-
can la inseminación artifi -
cial para el mejoramiento 
genético y obtienen más 
de un 85 % de natalidad 
vacuna.

Antes de enrumbar ha-
cia el ingenio Panamá, los 
visitantes reiteraron que 
ese colectivo campesino 
de probada pertenencia a 
la tierra y al trabajo, tiene 
muchas alternativas que 
enseñar en la producción 
agropecuaria y cañera a 
otros similares que, en la 
provincia y el país, logran 
pocos éxitos, incluso con 
mayores recursos mate-
riales disponibles.

Concluido el recorrido 
por las áreas del central 
Panamá, donde apreció 
fallas tecnológicas, fi su-
ras de unas reparaciones 
de no muy buena calidad, 
y defi ciencias en el alis-
tamiento de los acopios 
por défi cit de insumos y 
otras irregularidades que 
afectan el abasto de caña 
por ferrocarril, dado los 
peores caminos cañeros, 
Ramón Aguilar Betancourt 
aseguró que el contacto 
con el pueblo vertientino, 
sus dirigentes y el cono-
cimiento in situ de sus 
preocupaciones acerca 
de la alimentación y ac-
ciones para evitar el con-
tagio de la nueva cepa del 
SARS-CoV-2, en medio de 
las limitaciones impuestas 
por la pandemia y el blo-
queo, permitirá elevar la 
efi ciencia parlamentaria.

Según publicó en su 
web Radio Cadena Agra-
monte, la diputada y vice-
presidenta de la Comisión 
Agroalimentaria, Yanis-
bell Sánchez Rodríguez, 
intercambió con el pue-
blo acerca de las ofertas, 

calidad y precios en los 
mercados agropecuarios 
estatales La Trocha y La 
Arboleda, en la capital 
provincial, con directivos 
y obreros de la coopera-
tiva de créditos y servi-
cios Roberto Rodríguez y 
del organopónico Tínima, 
con resultados positivos 
como productor de horta-
lizas y la creación de una 
minindustria que permite 
el aprovechamiento de 
los excedentes para su 
procesamiento.

La parlamentaria des-
tacó la importancia de 
conocer la marcha de la 
implementación de las 63 
medidas aprobadas para 
el impulso a las obtencio-
nes agropecuarias, las 43 
para las empresas estata-
les y las 93 para salvar la 
industria azucarera.

Dentro de su itinerario 
en el municipio de Guái-
maro estuvieron varios 
puntos de venta estata-
les y de trabajadores por 
cuenta propia, donde es-
cucharon opiniones po-
pulares acerca del abas-
tecimiento y los precios; 
las CPA Remigio Riverón 
y Javier de la Vega, con  
niveles de producción a 
pesar de la intensa sequía 
en la zona, y de la avan-
zada en la reproducción 
de conejos y la produc-
ción de tabaco. En la fá-
brica de queso Taíno, en 
el poblado Martí, analiza-
ron algunas de las causas 
de la baja producción y 
rendimiento, reseñó la 
emisora Radio Guáimaro 
en su sitio web.

Los visitantes señala-
ron aspectos que atentan 
contra el cumplimiento de 
los planes de entrega de 
lecha fl uida a la industria 
como la falta de control, 
el defi ciente proceso de 
contratación, y el poco 
aseguramiento de ali-
mentos para el ganado en 
el período seco.

El análisis se extendió 
hasta la Empresa de Pro-
ductos Lácteos Camagüey. 
Allí profundizaron en la 
necesidad de contratar 
según el potencial pro-
ductivo para obtener ma-
yores ganancias y lograr 
el acompañamiento opor-
tuno de representantes 
legales en ese momento, 
en aras de que el campe-
sino comprenda el pro-
ceso y tenga el respaldo 
jurídico correspondiente. 
Según Radio Cadena 
Agramonte, reconocieron, 
además, la urgencia de un 
impulso económico en la 
industria pues el enca-
recimiento de materias 
primas e insumos signifi -
can un duro golpe para su 
balance, para que los ca-
magüeyanos disfruten de 
una mayor presencia de 
los productos lácteos en 
el mercado. 

Aun cuando la entidad 
presentó una pérdida de 
más de cien millones de 
pesos el año anterior, en 
la actualidad labora en el 
análisis de los costos para 
lograr efi ciencia, chequea 
los planes de producción 
y fi scaliza el uso y con-
trol de los portadores 
energéticos.

CONSTRUCCIONES
Por Juan Mendoza Medina (Radio Cadena Agramonte) y 
Diosmel Galano Oliver (Radio Camagüey)

En Nuevitas Magda Ileana Pérez Matos, vicepresi-
denta de la Comisión de Industria, Construcciones 
y Energía, apreció el avance en un edifi cio de 20 

apartamentos que se levanta para la fuerza de trabajo 
de la fábrica de cemento 26 de Julio.

Acompañada por las también diputadas Mayubi 
Álvarez y Francisca Sages Márquez, esta última del 
propio territorio nuevitero, conocieron de la progra-
mación de la obra hasta julio venidero, propósito en 
el que el mayor contratiempo pudiera radicar en los 
materiales, pues hay estabilidad en los constructores, 
aun cuando perciben bajos ingresos.

Posteriormente, en el hogar de la anciana Leonor Va-
rona Peláez constataron las faenas de edifi cación de 
una nueva casa para ella y su familia, damnifi cados de 
eventos meteorológicos. La octogenaria transmitió su 
confi anza en la Revolución y agradeció el avance de su 

morada, a partir del plan estatal de la Vivienda y con 
el concurso del Proyecto de Desarrollo Local Renacer.

En la circunscripción 26 del reparto La Gloria, las par-
lamentarias intercambiaron con el Grupo de Trabajo 
Comunitario de esa demarcación, en la que tiene lugar 
una transformación integral. El delegado Eduardo Sa-
blón explicó los benefi cios constructivos en el parque 

infantil, la bodega, la placita, el consultorio médico de 
la familia, la escuela y varias viviendas, y añadió que el 
mayor problema radica en el abasto de agua, aunque 
trabajan en la rehabilitación de redes hidráulicas.

Hasta la capital provincial llegaron también integran-
tes de esa Comisión para comprobar el cumplimiento 
de la política de la vivienda. En el asentamiento Las 
Mercedes, los diputados Mayubis Álvarez y el cama-
güeyano Miguel García Fransuá dialogaron con obreros 
y directivos del sector acerca de la importancia de res-
petar los cronogramas de ejecución y el salario de los 
trabajadores vinculados a la actividad.

En las inmediaciones del reparto Previsora se ubica 
el tejar Las Mercedes, allí apreciaron la elaboración de 
ladrillos y otros insumos a base de barro. En el consejo 
popular Modelo-Imán conocieron del agradecimiento 
de benefi ciados con el otorgamiento de subsidios, uno 
de los programas sociales más nobles del Gobierno 
cubano.

POR LA NIÑEZ Y LA JUVENTUD

EDUCACIÓN POR LA CULTURA

En la Casa de Niños sin Amparo Familiar ubicada 
en el reparto La Zambrana, Arelys Santana Bello, 
presidenta de la Comisión de Atención a la Niñez, 
la Juventud y la Igualdad de Derechos de la Mujer, 
conoció las características de los muchachos, sus 
avances en la escuela, el proceso de vacunación, 
la construcción de dos baños en los cuartos que 
garantizarían más privacidad y el apoyo constante 
de organismos, cooperativas y la comunidad. Du-
rante la visita a la provincia evaluaron el trabajo 
de prevención y atención social, la implementación 
de las políticas que favorecen a personas, familias 
y comunidades en situaciones de vulnerabilidad y 
el avance del Programa Nacional para el Adelanto 
de las Mujeres.

La arquitecta y profesora Martha del Carmen 
Mesa Valenciano sabe dibujar en un plano la Cuba 
soñada, pero como el plano es la idea y no la casa, 
aúna todas las manos posibles para construir el 
país que pueden y merecen los cubanos. En Cama-
güey transformó su visita parlamentaria en una ruta 
de aprendizaje, útil para la Comisión de Educación, 
Cultura, Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, que 
ella preside. Constatamos sus virtudes de mujer 
culta y educada durante el recorrido por la Acade-
mia de las Artes Vicentina de la Torre y por la sede 
del Ballet de Camagüey. Antes, en la Universidad 
de Camagüey escuchó de estudiantes experiencias 
del trabajo comunitario con personas en situación 
de vulnerabilidad; y en la Universidad de las Artes 
recomendó dominar y opinar de los proyectos de 
leyes para el derecho de autor y la protección al 
patrimonio.
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A cargo de Yanetsy León González

12 de febrero de 20226 Cultura

Uno de los textos de poesía publicados por la editorial Ácana en su colección Sur-
tidor, en los últimos tiempos, es Las dagas del exilio, de la poetisa Odalys Leyva Ro-
salba, en el que se aprecia el rigor y la creatividad de una mujer de sólida formación 
intelectual.

Resulta una selección muy bien estructurada y narrada sobre un acontecer com-
ple jo y doloroso, el exilio en sentido genérico y, particularmente, tras la partida de 
un ser querido hacia otras tierras. 

Estas páginas denotan una extraordinaria refl exión relativa a ese tipo de acontecer 
común en cualquier parte del mundo. Pero quieren ir más allá, buscan acercarse a las 
interioridades de una familia, a hurgar en sus pasiones, incomprensiones, desasosie-
gos, amores y, desde luego, al signifi cado de la fe que prima en esos seres. 

Por consiguiente, se trata de poemas muy bien concebidos, en los que hay detrás 
el hacer poético de una mujer dueña de sus versos, la cual evita recovecos incom-
prensibles para expresarse, o una suma de palabras para presumir que domina el 
arte poético. 

Aquí sí está la mano de una poetisa e investigadora, de una sólida cultura que no 
necesita los arabescos para mostrarnos las razones de sus textos. Disfruten pues 
estos poemas, presentados en el Sábado del Libro por el también poeta Diusmel 
Machado.

Lecturas
Por Jorge Santos Caballero (Escritor)

• El programa concierto presentado el 5 y 6 de febrero se mantiene 
en la cartelera del Teatro Principal este fin de semana, hoy a partir 
de las 8:30 p.m. y mañana, de las 5:00 p.m.

El Ballet de Camagüey inició 
en la Semana de la Cultura una 
temporada con obras clásicas, 

neoclásicas y contemporáneas 
creadas o versionadas por el 
coreógrafo Norbe Risco, ex bai-
larín de la compañía y actual 
director artístico del Kentucky 
Ballet Theatre.

El programa concierto incluye 
las piezas Ondina y el Pescador, 
Gitanos, el pas de six Esmeralda, 
Trío y Mi búsqueda, El mercader 
y la esclava y del pas de deux 
Drácula.

Norbe Risco colabora desde 
2017 con el Ballet de Camagüey, 
por invitación de su directora 
general, la maître Regina María 
Balaguer, a quien comentó de su 
vínculo, en diálogo para el pro-
grama Mi Camagüey Streaming.

“Siempre ha sido para mí un 
placer regresar a la compañía que 
me formó como profesional, por-
que esa es una motivación bien 
grande, como dar un poquito ha-
cia atrás de donde uno viene, no 
olvidarse de las raíces”, insistió.

El repertorio nuevo siempre 
deviene un incentivo para los 
bailarines, además de ser re-
tadora la manera diferente de 
trabajo en Estados Unidos, y es-
timulante aquí la disposición de 
aprendizaje del colectivo y su as-
piración a la versatilidad. 

“El ballet tiene sus estilos clá-
sico, neoclásico y contemporá-
neo, y a mí siempre me gusta in-
cluir obras así para que no haya 
una predilección de mi parte 
como director de que solamente 
prefi ero el tutú y la malla. Me 
gusta todo porque así de cierta 
forma el perfi l con que se enfoca 
el trabajo artístico es más am-
plio y mejor”, enfatizó.

Norbe Risco no olvida su paso 
por esta agrupación, y considera 
que los frutos que hoy Cama-
güey recoge son el resultado de 
lo que cultivaron en él sus maes-
tros, por tanto, la gratitud re-
sulta un paso indispensable en 
su proyección . 

“Siempre que llego noto caras 
nuevas, eso es normal, pero al 
mismo tiempo regocija ver cómo 
ellos tienen ‘hambre de apren-
der’. Cuando trabajamos en el 
Ballet de Camagüey, venía Jorge 
Lefebre de Bélgica, y nosotros 
estábamos con aquel bichito es-
perando a ver qué trabajo nuevo 
traía”, evocó.

Con sus funciones, el Ballet de 
Camagüey celebra el cumplea-
ños 508 de la fundación de la Vi-
lla de Santa María del Puerto del 
Príncipe, la tierra de su arraigo; y 
saluda el año del aniversario 55 
de la compañía.

Temporada

Por Claudia Artiles Díaz (Radio Camagüey)
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Por segunda oportunidad consecutiva el joven artis-
ta de la plástica Jorge Luis Pulido Álvarez conquista 
el Gran Premio del Salón de la Ciudad, esta vez en 

su XXXII edición, un merecido reconocimiento al acaba-
do minucioso, técnica depurada e intertextualidad en el 
discurso de la obra The classic collection.

“Por la manera que se articulan en un envairoment 
diferentes mensajes, con la visualidad museográfi ca e 
intimista y la calidad técnica del dibujo”, precisó Lianys 
Montalván, especialista de la Galería de Arte Universal 
Alejo Carpentier durante la ceremonia de premiaciones 
en la Sala de Conciertos José Marín Varona.

De igual forma, Pulido Álvarez, quien afi anza un sólido 
camino en las artes visuales agramontinas, se llevó a 
casa el galardón colateral que otorga la biblioteca pro-
vincial Julio Antonio Mella.

El Salón de la Ciudad, evento más prominente de la 
manifestación en la urbe, premió en segundo lugar la 
obra Horizonte fragmentado, del artista Nelson Mi-
randa, y para el tercer escaño el performance Muros, 
del fotógrafo Ihordan Torres, cuyo mensaje atrapó la 
atención del público en las redes sociales por el conte-
nido humanista y sensible de la intervención.

“Las artes plásticas son un concepto individual, son 
los sentimientos los que se ponen ahí, por eso todas 
las obras fueron importantes”, señaló en los minutos 
fi nales Oscar Rodríguez Lasseria, miembro del jurado.

Veintiséis miembros de la Unión 
de Escritores y Artistas de Cuba 
(Uneac) en Camagüey merecie-

ron el Sello Aniversario 60 años de 
esa organización, por la trascenden-
cia de la obra y por ser expresión le-
gítima de la vanguardia artística de 
la Revolución. 

Quienes no pudieron asistir al acto 
de entrega en la sede de la calle Cis-
neros No. 159, recibirán ese recono-
cimiento, confi rmó Sergio Morales, 
presidente del Comité Provincial de 
la Uneac.

“Es la distinción de nuestro Par-
tido, de nuestro Gobierno por todo 
lo que representan para el pueblo 
cubano”, insistió Carmen Hernán-
dez Requejo, vicegobernadora del 
territorio.

Como parte de la actividad, al ini-
cio el trovador Antonio Batista cantó 
El Mayor, de Silvio Rodríguez, y al 
cierre el saxofonista Henry Hernán-
dez interpretó El manisero, de Moi-
sés Simons.

La complejidad sanitaria por la 
pandemia de COVID-19 en el país 
impidió esta entrega el 22 de agosto 
de 2021, día del aniversario 60 de la 
Uneac; acción insertada en la cele-
bración de los 508 años de funda-
ción de la Villa de Santa María del 
Puerto del Príncipe.

Al acto asistieron Walter Simón 
Noris, miembro del Buró Provincial 
del Partido; Tamira González Jimé-
nez, directora provincial de Cultura; 
otros funcionarios, artistas e intelec-
tuales, y familiares.

Poco después en la galería Julián 
Morales quedó abierta la exposición 
de René, Ruslán y Miroslav de la To-
rre, titulada Los pintores del río Ha-
tibonico, muestra colateral del Salón 
de la Ciudad.

Sello de la 
Uneac

Jorge Luis Pulido,
Gran Premio del Salón

de la Ciudad
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SELECCIONADOS EN CAMAGÜEY
José Martínez Estévez
Oscar Viñas Ortiz
Gildardo Benito Estrada Fernández
Jorge Expedito Santos Caballero
Emilia Díaz Chávez
Simón Roberto Luaces Varona
Norberto Puente Quintana
Reynaldo Echemendía Estrada
Wilmer Joel Ferrán Jiménez
Martha Petrona Jiménez Pérez
Nazario Salazar Martínez
Orestes Larios Zaak
Ileana Sánchez Hing
Joel Jover Llenderroso
Roberto Estrada Alonso
René de la Torre Aguilar
Osvaldo Rodríguez Petit
Lorenzo Linares Duque
José Antonio Chávez Guettón
Regina Balaguer Sánchez
Francisco Ramón Flores Gamboa
Reina Ayala Don
Dalia Minerva Aguilar Ruiz
Ernesto José Agüero García
Serafi na Quesada Hidalgo
Oscar Rodríguez Lasseria



Víctimas preferidas

Oportunidad

Entradas más productivas

Cuando Leslie Anderson llegó al mundo el 30 de marzo de 
1982 en la provincia de Guantánamo, nadie en su familia 
pensó que sería uno de los peloteros más grandes que ha 

dado Camagüey. Porque en este, como en otros casos, el lugar de 
nacimiento ha sido reemplazado por el amor mutuo entre él y la 
tierra que lo adoptó desde los tres años.

Después de formarse en los rojos terrenos de Sierra de Cubitas, 
en la EIDE camagüeyana e integrar un equipo Cuba juvenil, Miguel 
Borroto lo hizo debutar en la 40 Serie Nacional. 

Quiso el destino que fuera en la visita de los Toros a su te-
rritorio natal, el momento indicado para pegar el primer jonrón 
en la máxima categoría de la pelota cubana. Aquel 3 de febrero 
de 2001, al conectar una recta del estelar lanzador de los Indios 
Alexander Rodríguez y sacarla del estadio Manuel Fuentes Borges, 
de Baracoa, por la banda derecha con un compañero en circula-
ción, comenzaba una cadena que ya tuvo en esta temporada su 
eslabón número 100. 

La bola del centenar voló el pasado 1ro. de febrero (casi el 
mismo día del aniversario del primero) en el coloso cienfueguero 
5 de Septiembre en la séptima entrada del choque ante los Ele-
fantes, sobre un lanzamiento del relevista Islay Sotolongo. Aun-
que la pasada semana ya Lele dio los vuelacercas 101 y 102 ante 
su público en el “Cándido González”, hoy le mostramos algunos 
detalles de los primeros 100.

Aunque el inventario semanal quedó en núme-
ros verdes (tres éxitos y dos derrotas) el equipo 
Camagüey resulta cada vez más inestable, pues 

como dicta la retórica popular, “cuando no es una 
cosa es otra”. Este sábado seguimos en la parte baja 
de la clasifi cación con cuatro juegos ganados y nueve 
perdidos, a seis puntos del líder Santiago de Cuba.

El fi n de semana se alinearon los astros en la ba-
rrida sobre Pinar del Río con marcadores de 7-5 y 
KO de 11-1, incluyendo gran despliegue ofensivo de 
la tanda gruesa y buenas actuaciones de los abri-
dores. Frank Madan debutó en la campaña con una 
clase magistral de cinco entradas en ceros y gasto 
mínimo de 59 lanzamientos, aunque no pudo ano-

tarse la victoria, que correspondió a Ángel Luis Már-
quez. El domingo Juan Sebastián Contreras trabajó 
siete capítulos con una sola anotación, mientras sus 
compañeros hacían zafra con el madero, incluyendo 
cuadrangulares de Moas Jr., Samón y Ayala. 

Con la llegada de Artemisa, el martes, regresó la 
tristeza al “Cándido González”, tanto que se nubló y 
la lluvia dio por terminado el choque en el séptimo 
acto con pizarra de 5-1  favorable a los visitantes. El 
lanzador José Ramón Rodríguez y el capitán Alexan-
der Ayala lideraron  el triunfo del miércoles 10-2  
que sacó a los Toros del sótano de la tabla de posi-
ciones, estatus que mantuvieron pese al descalabro 
del jueves 7-3 en la despedida a los Cazadores. 

El hecho de que destaquen individualidades 
como Contreras, Pepe o Madan en el pitcheo, y An-
derson, Moas Jr., González Azcuy, Samón o Ayala, 
dejan al descubierto que el problema reside en 
la dinámica de un grupo que no aprende a ganar. 
Errores defensivos que estropean la labor de los 
abridores, poca oportunidad ofensiva (princi-
palmente de hombres como Liván Amaro, Yosbel 
Pérez y Yendri Téllez), se suman al impredecible 
staff de relevistas en el coctel negativo. Todavía no 
despegamos y la solución puede estar en darles 
confi anza a muchachos como Luis Gómez, Jorge Ál-
varez, Adrián Hernández o el novato Christian Mar-
tínez, que desbordan ganas de aportar.

Foto: Leandro Pérez Pérez 
Estadísticas: Yirsandy Rodríguez Hernández

Los 100 de Lele

No despegamos

GTM GRA MET LTU

15 9 9 8

INNING 1 2 3 4 5 6 7 8 9
JONRONES 15 - 12 18 - - - - -

RF

CF

Bases limpiasCon corredores 
en bases

En Super Liga

Sus hits 999, 1 000 
y 1 001 fueron 
bambinazos ante 
Guantánamo

Grand 
Slam

LF

54
19 4153

6
2
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Jugadores camagüeyanos ocuparon los pri-
meros puestos en varios grupos del torneo 
nacional de ajedrez Fundación de la Villa de 

Santa María del Puerto del Príncipe, que con-
cluyó el pasado fi n de semana tras seis días de 
competencias.

Divididos en nueve grupos, los participantes 
de diez provincias cubanas se asentaron en la 
academia provincial José Raúl Capablanca y la 
sede de la casa editora Adelante en la calle Cis-
neros en busca de los galardones en uno de los 
torneos de categorías inferiores más fuertes del 
país.

La estrella emergente de los trebejos en Ca-
magüey, Leduard González, se reafi rmó como 
el mejor atleta escolar de la disciplina en Cuba 

al dominar el Grupo 1 con seis unidades, la misma 
cantidad que su compatriota Maestro FIDE Raúl 
Cabrera, pero con ventaja en el sistema de desem-
pate. En este apartado el bronce fue para el tunero 
Adrián Parra. 

El Grupo 2 fue liderado por el santiaguero Cé-
sar Tamames, el 3 por el anfi trión Javier Soto-
longo, el 4 por el holguinero Héctor Fuentes, el 
5 por el villaclareño Alex Herrera y el  6 por la 
camagüeyana Yaima Pino, muestra de la com-
petitividad y la paridad que existe entre los aje-
drecistas de las plazas más fuertes del territorio 
nacional.

Esta diversidad también se vio refl ejada en el 
Abierto de edades pioneriles, escolares y juveni-
les, pues en el femenino ganó la villaclareña Lo-
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La Villa dejó señales de equilibrio
Grupos GANADORES Provincia 
Grupo 1 Leduard Manuel González Soler Camagüey
Grupo 2 César Manuel Tamames Soria Santiago de Cuba
Grupo 3 Javier Sotolongo Lezcano Camagüey
Grupo 4 Héctor Luis Fuentes de Feria Holguín
Grupo 5 Alex Herrera Pedroso Villa Clara
Grupo 6 Yaima Pino Álvarez Camagüey

Grupo Abierto Pioneril-Escolar y Juvenil
Femenino Lorena Beatriz Montejo Bello Villa Clara
Masculino Brayan Tápanes Barroso Matanzas
Veteranos Bienvenido Ruiz Leiva Camagüey

Abierto Pioneril-Escolar con Elo internacional
Femenino Lorena Montejo Bello Villa Clara
Masculino Carlos Daniel Villar López Cienfuegos

Abierto sub-12, sin Elo

11
-1

2 Femenino Sui Leng Oliva Valdés Camagüey
Masculino Felipe David Licea Delfín Santiago de Cuba

9-
10 Femenino Claudia Hernandez Cachón Camagüey

Masculino Eduardo Michel Jiménez Puig Las Tunas
7 y 8 Leandro Pérez Saladrigas Camagüey

rena Montejo y en el masculino 
el matancero Brayan Tápanes. 

Fueron jornadas de pugna 
deportiva y confraternidad en-
tre todos los convocados y los 
profesores y familiares que 
les acompañaron, refl ejo de la 
buena salud del juego ciencia 
en nuestro país.

La edición del aniversario 508 
de la Villa sirvió para comprobar 
que los dos calendarios de inac-
tividad presencial no afectaron 
mucho al movimiento ajedre-
cístico cubano, que vuelve a la 
normalidad poco a poco y to-
mando todas las precauciones 
sanitarias.

A cargo de Félix Anazco Ramos
7Deportes12 de febrero de 2022



Salomé y su ingenio popular
Con sus 12,5 kilómetros cuadrados, 

el consejo popular (CP) Julio An-
tonio Mella, extendido al sureste 

de la ciudad de Camagüey, no solo es 
uno de los más extensos del municipio 
capital de la provincia, sino que reúne 
una compleja estructura económica 
y social: mitad urbana, mitad rural. 
Además de importantes instalaciones 
fabriles y de servicios, tiene la mayor 
concentración de edifi cios altos de la 
provincia.

Los límites del CP están dados por la 
Carretera Central por el norte y el este; 
el consejo popular Vista Hermosa al 
oeste y al sur, punto de confl uencia 
con el reparto La Esperanza de ese 
consejo y el arroyo Salvaje. Posee 
populosos repartos, entre estos Mar-
quesado, Julio Antonio Mella (Monte-
carlos), Valentín Álvarez, El Paraíso, 
Salomé, El Diamante y Charles Muecke 
(La Mosca).

Los dos últimos pueden ser los más 
antiguos repartos del actual consejo, 
el primero surgido de humildes vivien-
das agrupadas a la sombra del cuar-
tel militar El Diamante (espacio hoy 
ocupado por el Instituto Politécnico 
Manuel Cañete Ramos) que formaba 
parte de la defensa que el ejército es-
pañol levantó para la protección de la 
ciudad durante la guerra de 1868. 

El segundo fue parcelado entre nu-
merosas fi ncas vinculadas con el Ca-
mino Real de La Habana en el enton-
ces partido Sabana Grande. En 1915 el 
neoyorquino y Comandante del Ejér-
cito Libertador, Carlos Mueke Bartel 
parceló un potrero conocido por La 

Mosca en su fi nca La Caridad. A las 
seis calles, cuatro de norte a sur y dos 
de este a oeste, les puso el nombre de 
cuatro estadounidenses y dos cana-
dienses muertos todos al servicio de 
Cuba durante la guerra por la inde-
pendencia. A partir de la prolongación 
de estas por el barrio Marquesado 
hasta el camino del Jigüey, hacia el re-
parto Paraíso al este y El Diamante por 
el oeste, surgieron pequeñas comu-
nidades que comunicadas entre sí en 
su desarrollo conformaron el actual 
territorio. 

En la década de 1950 inmobiliarias 
locales construyeron el reparto Mon-
tecarlos, uno de los más lujosos y 
modernos de entonces, con casonas 
junto a las cuales erigió luego la Re-
volución los edifi cios multifamiliares 
que abrigarían a técnicos y profesio-
nales en el nuevo reparto Julio Anto-
nio Mella.

DE SU GENTE Y SUS LUGARES 
La población del CP Mella se concen-

tra en nueve circunscripciones con un 
total de 27 774 habitantes, de los que 
el 72 %, 19 950, son electores. La cifra 
de mayores de 60 años alcanza alre-
dedor del 62 %, elevada si tenemos en 
cuenta su alta densidad poblacional, 
especialmente hacia el sur de su te-
rritorio, debido a numerosas familias 
procedentes de otras provincias y mu-
nicipios camagüeyanos, cuyo asenta-
miento espontáneo y desorganizado 
ha generado no pocos contratiempos 
habitacionales y para la prestación de 
servicios sociales.

El 65 % de los ancianos mayores de 
70 años viven solos, aunque muchos 
son atendidos por los trabajadores 
sociales y los médicos de la familia.

Entre la multitud de importantes 
unidades productivas, instalaciones 
de servicios públicos y centros edu-
cacionales se encuentran la Empresa 
Geominera, el hotel Camagüey, la Base 
de Transporte para el Turismo, el Jar-
dín Botánico, el complejo recreativo 
El Lago de los Sueños, las CCS Renato 
Guitar y Primero de Enero, cinco orga-
nopónicos, 121 pequeñas fi ncas para 
la producción agrícola (entre ellas una 
casabería), 13 escuelas, dos secunda-
rias, la Escuela Pedagógica y 14 con-
sultorios del médico de la familia.

La mayor concentración de edifi cios 
altos en Camagüey la posee el CP Julio 
Antonio Mella; dato signifi cativo si te-
nemos en cuenta que nuestra provin-
cia es la segunda de Cuba con este tipo 
de construcciones. Allí hay 113 edifi -
cios multifamiliares, de ellos cuatro 
de 12 pisos y uno de 18; sin embargo, 
alrededor del 53 % del fondo habita-
cional del resto de la demarcación se 
clasifi ca como de regular a malo, es-
pecialmente en las circunscripciones 
33, 34 y 142.

Todo ello lo supimos por Manuel 
Arias Carmenates, delegado de la 
circunscripción 142 y presidente del 
“Mella”, conocedor palmo a palmo del 
área, su gente y sus confl ictos.

Pues sí, con un consejo popular tan 
infl uyente en el municipio de Cama-
güey y con tantos centros productivos 
y sociales asentados en el territorio se 
hace difícil imaginar la mala situación 
que enfrentan algunos espacios debido 
a desatenciones y violaciones de regu-
laciones urbanas acumuladas por años.

Arias Carmenates tiene siempre bien 
a mano los principales planteamien-
tos de sus electores relacionados con 
hasta ahora insolubles problemas de 
reparaciones de calles, atención a los 
edifi cios altos y a las viviendas, la ruta 
suspendida de ómnibus que llegaba 
hasta el reparto Marquesado y la re-
cogida de desechos sólidos.

“Tenemos un gran problema en la 
calle que divide las circunscripciones 
34 y 124, entre los repartos Salomé y 
Nuevo Salomé, donde corre una zanja 
en cuyas márgenes viven 13 familias 
que deben ser reubicadas. Por otra 
parte no hemos podido contratar a ca-
rretoneros para la recogida de dese-
chos sólidos a causa del papeleo que 

nunca terminan en los contratos con 
Comunales mientras la basura se nos 
acumula.

“Nuestras circunscripciones 32 y 34 
se han clasifi cado como complejas, 
pues en esas zonas hay muchos y vie-
jos planteamientos sobre reparacio-
nes de las vías y ayudas para reparar 
viviendas, además de tres puentes, dos 
de ellos peatonales, que desde hace 
mucho ha solicitado la población”.

EL INGENIO DE SALOMÉ
Lo único que sé de Salomé es que 

fue una princesa allá por el país persa 
del año 65 de nuestra era, hija del rey 
Herodes Filipo I, bailarina ella y pro-
tagonista de historias prohibidas para 
menores de edad. Por alguna historia 
o razón que desconozco, en Camagüey 
se asentó un reparto con ese nombre, 
donde se conforma la circunscripción 
34, al sur del consejo Julio Antonio Me-
lla, con 1 556 habitantes.

“Esta comunidad se ha desarrollado 
como barrio espontáneo, explica Al-
berto Riera García, delegado de la 
circunscripción, nos llega una gran 
migración desde muchos lugares. Hoy 
tenemos un fondo habitacional de                                                                                     
1 127 viviendas, y de ellas el 66 % son 
ilegales, 80 presentan mal estado 
constructivo y otras 17 en situación 
crítica, apuntaladas”.

Era tanta la basura acumulada en 
Salomé que tomaron una decisión in-
geniosa; sobre tres de estos basure-
ros la comunidad hizo organopónicos 
para la siembra de viandas y verduras 
de ciclo corto y sobre otro construye-
ron un parque.

No son aislados estos desvelos. 
Ejemplos así emergen en todo un país 
cuyo pueblo encuentra justo en el 
momento de la verdad ciencia social 
y conciencia política para empren-
der tareas que pueden parecernos 
mayores a nuestras fuerzas, pero no 
imposibles.

Los días como hoy nos demuestran 
que unidad no es solo una palabra de 
consigna, signifi ca la llave que abre 
puertas al desarrollo en medio de tan-
tas adversidades externas y compleji-
dades adentro. 

Es el ejemplo de la Revolución que 
triunfa todos los días, donde cada 
amanecer es el resultado del trabajo 
cotidiano a pesar de la pandemia y las 
estrecheces. Triunfa la Revolución con 
sus sueños y esperanzas en un queha-
cer indetenible hacia el futuro.La problemática zanja origen de preocupaciones.

El nuevo parque donde estuvo un basurero de historia.Manuel tiene los planteamientos de los suyos siempre a mano.

Por Eduardo Labrada Rodríguez
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